

## "Sorpresa en Gáldar por el estudio sobre la pobreza"



Julio Sánchez

*El pasado cinco de Noviembre los ciudadanos galdenses se desayunaron con una noticia inesperada y desconcertante que aparecía en la primera página de los periódicos: en Gáldar se registraban los mayores índices de pobreza de la provincia de Las Palmas.*

El estudio realizado por EDIS había sido encargado por Cáritas Diocesana. En algunos sectores, incluso, la información causó consternación. No era para menos. Desde hace unos años Gáldar está viviendo una época dorada de desarrollo y auge, que se quiere hereditaria de la prehistórica Agáldar y de la cristiana Santiago de los Caballeros. Ya los visitantes, al entrar en los límites del municipio son advertidos de esta circunstancia leyendo el rótulo que dice: "Real ciudad de Gáldar. Corte de los Guanartemes. Primera capital de Gran Canaria". De hecho, Gáldar se ha convertido en la capital comercial e industrial de la zona. En lo deportivo sus equipos están triunfando en las competiciones regionales y nacionales. En lo cultural, la cueva Pintada se está transformando en el gran parque arqueológico que ha sido definido como el "Arca de Noé" de la cultura prehistórica y la "Roma" de Canarias... Pero suele ocurrir que el esplendor, los éxitos y el progreso deslumbran y no permiten ver las realidades más lacerantes de la sociedad como son la pobreza y la marginación.

Y es aquí donde tiene que intervenir Cáritas, denunciando la realidad y exigiendo compromiso a los cristianos, además de proponer y buscar soluciones liberadoras, que debe asumir el arciprestazgo. Compete al arciprestazgo porque en el estudio so-

ciológico Gáldar aparece como cabeza de zona por ser el núcleo económico y poblacional más importante, pero que abarca también La Aldea, Agaete y Guía. Será necesario también que estos municipios reciban el aldabonazo de la realidad social, realidad que tiene una lectura amarga y diferente a la que ofrecen el bautismo de El Charco, la catarsis de La Rama o Las Glorias de Santa María.

No obstante, y a la espera de que en el arciprestazgo se analicen profundamente los resultados de este trabajo sobre la pobreza con los expertos de Cáritas, en este artículo queremos dar unas pinceladas, destacando los datos más importantes que afectan a nuestra zona del Noroeste. Contamos para ello con Teresita del Pino Bolaños, asistente social y miembro de la Coordinadora de Cáritas.

**Un dato estremecedor: el 39,70% de las familias de la zona viven bajo el umbral de la pobreza.**

Y con este dato la zona está a la cabeza de la provincia, superando en 15 puntos a la media que está exactamente en el 24,67%. Son, según la encuesta, 4.179 familias las que están en esta situación. De ellas 1.616 pertenecen a las catalogadas en el grupo de pobreza severa (ingresos por persona y mes inferiores a 15.000 ptas.), el 15,35%. Catalogadas en la pobreza moderada (ingresos inferiores a 29.000 ptas.) son 2.563 familias, el 24,35%.

**Las causas.** Según Teresita del Pino, pueden ser varias. En primer lugar el paro, ya que la zona de Gáldar aparece también como la más señalada por la escasez de trabajo, alcanzando al 41%. Este paro se ha agravado en los últimos años por la crisis en el sector turístico y en la construc-

ción, además del endémico estado del sector agrícola. Habrá que añadir, además, como causa remota el bajo nivel cultural. Así, en el estudio, resulta que las cabezas de familia con menor nivel educativo residen también en la zona de Gáldar.

**Las consecuencias**, que se derivan de esta situación aparecen con claridad a lo largo de los diferentes factores analizados por EDIS. Enunciamos algunos:

- **Pensiones:** la zona destaca también por tener el mayor porcentaje de familias que reciben algún tipo de pensión: el 28,6%.

- **Vivienda:** en el uso de una vivienda por cesión, alcanza su cota más alta en la zona de Gáldar con el 17,9%.

- **Teléfono:** sólo el 39% de las familias disponen del mismo, siendo la zona con el menor índice.

- **Relaciones familiares:** existen dos zonas en la provincia donde se acumulan las situaciones de malestar o enfrentamientos dentro de la familia: Telde (40,4%) y Gáldar (36,3%).

- **Alcohol y droga:** la zona de Gáldar es proporcionalmente donde la situación es más preocupante: el 9,5% de las familias están afectadas por este problema.

### El dato más desalentador.

Es, sin duda, el que encontramos en el último capítulo del estudio referido a las actitudes ante la pobreza. En él se recogen las causas que los mismos encuestados atribuyen a la pobreza y marginación. Pues "la asunción de la pobreza como una realidad histórica que no puede ser superada" resulta más evidente para los vecinos de la zona de Gáldar (32,4%).

Este enfoque determinista y desesperanzado obliga en primer lugar a los cristianos a presentar el Evangelio como liberador para la persona y como vehículo de transformación de la sociedad, de tal modo que el que sufra la pobreza tome conciencia de superación y de que es posible, desde la esperanza cristiana, acabar con las injusticias.

Termina diciendo Teresita que "espero que estos datos impacten profundamente en aquellos organismos e instituciones que puedan aportar algo para la consecución de un bienestar social. Pero especialmente deseo, que los grupos de Cáritas de las distintas parroquias tomen conciencia de la realidad y vayan abandonando el asistencialismo y apuesten por proyectos concretos y más eficaces para ayudar a las personas socialmente más desventajadas".